

Preziosos de suscripción

Director de la obra... 1000 pesetas

Para suscripciones, esquelas, y comunicados...

PIDANSE TARIFAS

Número suelto 5 céntimos.

LA PROVINCIA

DIARIO DE CASTELLÓN

Oficina e Imprenta

Calle Colón, 46

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

AUNQUE NO SE INSERTEN

Número suelto 5 céntimos.



Todas las misas que se celebrarán mañana en la Iglesia Parroquial de San Miguel, serán en sufragio del alma del

EXCELENTÍSIMO SEÑOR

D. Victorino Fabra Adelantado

R. I. P.

Sus hijos ruegan á sus amigos la asistencia á alguno de dichos actos religiosos, de lo que recibirán especial favor.

Castellón 13 julio 1909.

Excmo. Sr.

D. Victorino Fabra Adelantado

Después de haber en fin que despareció del mundo de los vivos nuestro querido amigo el ilustre jefe del partido conservador...

A pesar de las luchas que mantuvo en muchas ocasiones dirigiendo el partido conservador por derrotados que siempre le conduxeron a la victoria...

Los beneficios obtenidos por nuestro partido, siguiendo las huellas trazadas por el que fué su inolvidable jefe...

A medida que transcurren los años, y más á larga distancia se examina la obra del querido D. Victorino...

Nadie habrá que al solo recuerdo del día de mañana no lamente su memoria tan respetada para todos aquellos que junto á él lucharon en vida...

La actualidad

Las personas que componen la embajada madrileña pasaron ayer en coches de punto por las fuerzas de Madrid.

A las 9 de la tarde, el embajador marroquí, acompañado de los consejeros y del secretario de la embajada...

Limitáronse los moros á exponer los deseos del sultán, y según se cree, es probable que hablen de lo ocurrido durante la estancia en Fez de nuestro embajador...

Limitáronse los moros á exponer los deseos del sultán, y según se cree, es probable que hablen de lo ocurrido durante la estancia en Fez de nuestro embajador...

El embajador marroquí, en la entrevista con el Sr. Allendesalazar, ocupó de los últimos sucesos de Marruecos...

Se conocen nuevos detalles de la breve conferencia verificada ayer entre el embajador marroquí y el Sr. Allendesalazar.

Este aplazó tratar sobre la cuestión de los sucesos de Melilla.

Los representantes del H. H. H. entregaron al ministro un cuestionario escrito con las preguntas sobre los asuntos que versarán las conferencias.

Este cuestionario será estudiado por nuestros diplomáticos antes de dar contestación definitiva.

Tarjetas postales

Al reverendo, humilde, sabio y virtuoso cura arcipreste don Hermenegildo Montaner.

El hacer bien constituye el más puro placer del alma, el primer elemento de dicha y el más honroso título de gloria.

No hay virtud ni grande acción que no produzca alguna satisfactoria recompensa: no hay virtud ni acción que no lleve su explotación.

Adá en la tierra, tiene el hombre su cielo y su infierno.

La conciencia es la facultad más noble de nuestro ser. La sabiduría natural le encargó de advertirnos por sus voces, de estimularnos con sus inquietudes, de recompensarnos con su paz y de castigarlos con sus remordimientos.

Por lo que más se muestra verdadera religión el Cristianismo, es porque encierra en sí, á la vez, la filosofía y la poesía del corazón; las reglas y el secreto de la vida, con que dá la posible solución á los grandes problemas que se plantea el alma en sus soledades.

Donde mejor germina y florece el árbol de la esperanza, es en el campo de la fe.

La principal puerta de entrada para la maldad, es la ignorancia.

El mejor camino para llegar á ser sabio, es empezar por ser virtuoso.

¡Por el camino del placer, se vá al dolor! ¡Por el camino del dolor, se suele ir al bien!

El humano pensamiento, con todos sus arbitrios históricos, reflexivos y experimentales, no es más que una ráfaga de luz que brilla á trechos sobre la tierra...

CURIOSIDADES

Nuevo buscador de tesoros

Lejos de desparecer la leyenda referente á buscar tesoros perdidos en el fondo de los mares, la ciencia ha agregado un nuevo elemento á los maravillosos medios mecánicos...

El aparato que con este objeto ha proyectado el ingeniero Simón Loke, y que ha sido construido en Wyvenhoe, se halla destinado á buscar el millón de libras esterlinas que se perdió en el naufragio del buque de guerra británico «Latine»...

En cinco tentativas previas, realizadas durante el siglo pasado, se consiguió sacar 100.000 libras, pero la arena que se deposita sobre el buque naufragado hace la operación muy difícil.

El problema ahora es erromover 40.000 toneladas de arena sobre y en derredor del buque naufragado, y además extraer toda la arena que tiene en su interior.

El buque proyectado por Loke, cuenta con un tubo buscador, que se arroja hacia el fondo, y que está en conexión con dos poderosas bombas destinadas á remover la arena. El poder de éstas es alrededor de 40.000 toneladas por día de 24 horas.

El tubo tiene 150 metros de diámetro y 28 50 metros de longitud, y se halla dotado de una cámara de trabajo de 2'40 metros de ancho, con grandes puertas para la admisión del aire comprimido.

En otro lugar del periódico publicamos gustosos la carta que para su inserción nos remite el director de La Escuela D. Juan A. Bartalet.

La escuela rural de San Roque

En otro lugar del periódico publicamos gustosos la carta que para su inserción nos remite el director de La Escuela D. Juan A. Bartalet.

No necesitaba el remitente invocar la ley de imprenta; cortés por educación y temperamento, y conocedor de nuestros deberes, jamás hubiéramos de negarle el derecho de defensa...

Hemos de advertir que no entra en el ánimo de LA PROVINCIA molestar al señor Bartalet; restablecer la verdad de los hechos y demostrar con textos legales que al favor de sus correligionarios, á la simulación y si no al engaño á la sorpresa, debe la escuela que hoy ocupa; tal es la tarea que nos hemos impuesto...

Origen de la escuela rural de San Roque. Nadie lo ignora porque es bien conocido de los que aquí vivimos. El Sr. Bartalet, durante el tiempo que estuvo al frente de la escuela del Grao, (que obtuvo por oposición), prestó en dicho caserío marítimo señaladísimos servicios al partido republicano en que milita.

En Europa, vamos que todas las naciones que la forman son importadoras, excepto Rusia y la península de los Balcanes, la población de ambos aumenta de tal manera, que pronto la exportación de trigo les estará vedada.

A causa de la desecación paulatina del planeta, el Norte de África, que fué un tiempo el granero de Roma, produce hoy poco más de los requerimientos de su escasa población y el Egipto encuentra más provechoso el cultivo del algodón.

Las regiones asiáticas que no son desiertos, tienen población superabundante, y solo la parte septentrional de la India figura como exportadora de trigo; pero el cultivo es allí posible únicamente en tierras irrigadas, cuya extensión es limitada.

La Siberia es uno de los países donde el cultivo del cereal es susceptible de incremento considerable, pero lucha con dos graves inconvenientes: la longitud y la escasez de los medios de transporte, y la falta de puertos libres de hielo todo el año.

El deseo de conservar los que, más ó menos legítimamente, se le habían procurado, fué la causa de la guerra ruso japonesa, cuyo finis ha sido desfavorable al futuro desarrollo de la Siberia.

Australia es un desierto, salvo en su región costera.

El valle del Misisipi fué durante el siglo XIX el granero del mundo, más le misma causa que hemos aludido al tratar de Rusia, está aún produciendo los mismos efectos.

Voltaire, con todo su genio, no vió en el Canadá más que «quelques arpents de néige».

Los orígenes de la crisis del trigo

Heos años que el precio del trigo, con ligeras fluctuaciones, lleva una marcha ascendente. Un fenómeno tan sostenido no puede atribuirse á causas artificiales, á especulaciones privadas. Es el resultado de un estado de cosas que cada año se va agravando...

Las nueve décimas partes de la población

Grandes Fábricas de Mosaicos hidráulicos y Piedra artificial

MORA HERMANOS

Tenerías, núms. 5, 7 y 26.-CASTELLÓN

En estas fábricas encuentran baldosas hidráulicas con incrustaciones en colores granito, mármol y metales. También fabricamos en Piedra artificial escaleras, bañeras, piscas, retrotes, repisas, balustras, jarrones, adornos para fachadas y en especialidad mestradores estilo Macriño para café, hornos, hornos, hornos y demás establecimientos.

Castellón - Tenerías, 5, 7 y 26 - Castellón

ge. Estos producen, sin embargo, muchos millones de hectolitros de trigo. No sabemos hasta qué punto podrá extenderse su cultivo, pues el clima no es un obstáculo.

Pero en la comarca occidental la humedad es insuficiente, y el cultivo no es posible sin riego. Grandes obras de este género se están ejecutando, cuya capacidad final es una incógnita. En el resto del territorio, donde las lluvias son abundantes, el suelo, excepto en las márgenes de los ríos y de los lagos, es una roca granítica abundantemente impenetrable. La producción de trigo en el Canadá tiene aleaños á que no tardará en llegar.

Lo mismo ocurre en nuestro país, que ocupa hoy lugar tan precioso. Mucho se podrá aumentar la producción, pero una parte de nuestro territorio es demasiado seco para el cultivo de la planta. Y eso es todo. Cuando las tierras son no roturadas de la Argentina, Canadá y Siberia, no están, no quedará en todo el orbe una paigada donde cohar un grano de trigo.

¿No dejará la humanidad morir de hambre? Seguramente no. Encomenzando y sólo entonces, les tocará el turno de darlos á los países tropicales. Los inmensurables valles de Amazonas, del Congo, del Zambesi, nuestro Chaco, serán convertidos en luminosas arroyos. Tal vez á nuestros algia medio de conservar las materias férricas que en su estado verde, contiene otra planta tropical: el banano, ó mejor dicho, el plátano. A igualdad de superficie el plátano produce 130 veces más alimentos que el trigo.

Mientras tanto, el primer de los segundísimos, sin que nadie pueda evitarlo, y los países que lo producen morirán de una gran proporción. Congratulámonos de que el nuestro se oculte en el número de ellos. (De La Prensa de Buenos Aires).

A granel

AVISOS Y NOTICIAS

Ha sido dispuesto por el señor gobernador, que por la Jefatura de Obras púlicas se den las órdenes oportunas para prohibir el tránsito de bicicletas y motocicletas por los senderos de las carreteras.

En virtud de esta disposición, la Jefatura de Obras púlicas ha dispuesto se coloquen á la entrada y salida de las carreteras de Castellón el Grac y de Zaragoza á Castellón, los rótulos correspondientes haciendo saber la prohibición.

Nuestro colega el Sr. Regueral por su acertada disposición.

Ha sido nombrado jefe de la estación telefónica intraburda de Villarreal, D. Francisco Doménech Garola.

Para el próximo jueves á las ocho de la mañana ha sido convocada en la sala de vistas de la Audiencia, la Junta provincial del Censo, con objeto de entender en las reclamaciones formuladas sobre rectificación de las listas electorales, y resolver en varias consultas elevadas á dicha Junta.

D) nuestro colega El Restaurador de Tortosa, copiamos las siguientes líneas de su correspondencia en Villarreal: «Se cumple aquí con rigurosa exactitud la ley del descanso dominical, sobre todo en el cierre de las tabernas y ventas de bebidas alcohólicas.

Esto obedece á un bando que publicó el Sr. Galdino, en el que decía haría observar la ley sin contemplación de ninguna clase. Ya ve el Sr. Galdino lo que pueden ser autoridades cuando aplican las leyes sin consideración de ninguna clase.

A ver, pues, Sr. Galdino, si sin esas consideraciones compra unas cuantas docenas de pizzas, en forma de multas, y los repone á los biseleros para que no prosperen ni se desarrolle más la peste de la blasfemia en nuestra ciudad.

El gobernador civil de la provincia encomienda á los señores alcaldes, guarnición civil y demás dependientes de su autoridad, la busca y detención del expuesto Juan Roig Galdino, de 13 años, fugado de la Casa de Beneficencia el día 23 de junio último.

Ha llegado á Castellón en uso de licencia de baños, el segundo teniente D. Javier Novos.

Hoy ha comenzado á funcionar el nuevo servicio de limpieza pública montado por nuestro querido amigo el alcalde de la capital Sr. Armengot sacando los infortunados del dignísimo señor gobernador civil de la provincia en pró de la higiene pública.

Consiste el nuevo servicio en doce carricetas de mano, de medio metro cúbico de cubita próximamente, provistos de una escoba, regadera, espuerta y pala. Cada carricito lo maneja un solo hombre que es el encargado de recoger los montones de basura procedentes del barrio de las calles, en el trozo de vía á él señalado.

Este nuevo servicio se ha montado hoy en los barrios de Santa María, San Juan, San Pedro y San Nicolás, y dentro de esta misma semana, en que estarán terminados todos los carricitos, funcionará en el resto de la población. Se ha notado ya la mejora del servicio, pues este tarde nos llenaba de satisfacción ver en nuestros calles la limpieza que se observa en las ciudades cuyas autoridades se preocupan de la salud pública.

Con este motivo cumplimos felicitar á nuestro querido amigo el alcalde Sr. Armengot y muy especialmente al celoso gobernador civil de la provincia nuestro distinguido amigo el Sr. González Regueral. Ha fallecido en Benicarló, donde accidentalmente se encontraba, el registrador de la propiedad de Ojiva (Gevada) D. Joaquín Camilleri, hijo de esta ciudad.

Nos asociamos muy de veras el dolor de la familia, por tan irreparable pérdida.

La Compañía Arrendataria de Tabacos ha acordado suprimir todas las exportaciones que no se hallen encubiertas en localidades en las que no haya el vecindario suficiente para mantener un estanco.

Entre los expedicionarios á Málaga, embarcados en el puerto de Barcelona, figura nuestro distinguido paisano el comandante de Ingenieros D. Antonio Celis.

Como con varios los benicarlones que hoy en Villarreal de Nules, se advierte á los que se dirijan al de Orvisión ó Fuente Cauda, que nombren éste el ser preguntados en la estación de Nules, ó bien pidan el carruaje del mismo.

DE SOCIEDAD Han salido de verano, las siguientes familias: Para el Grac les de los abogados don Norberto Ferrer y D. Fernando Gasset y la del comandante D. José Rodríguez.

Para su finca de Almazora la del rico propietario D. Francisco Vilar. INSTRUCCIÓN PÚBLICA El día 17 de los corrientes empezará en todas las escuelas públicas de la provincia el período de vacaciones que termina el día 31 de agosto.

MILITARES Anuncio en el correo de Barcelona pasado por esta estación procedentes de Valencia 40 res vistas del batallón de cazadores de Barcelona, núm. 3.

Se ha concedido la cruz de San Hermenegildo á nuestro distinguido paisano el comandante de artillería, D. Rafael Linares Brove.

José María Ortíz Soler, ha solicitado se le expida certificado de la conducta observada por el mismo.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santos para mañana Santos Buenaventura, cardenal, obispo y doctor, Justo, soldado y mártir, Joas, obispo y mártir, Cirio y Félix, obispos. La misa y oficio divino son de San Buenaventura obispo, confesor y doctor, con rito doble y color blanco.

Mañana se celebrarán los siguientes cultos: Monjas Capuchinas.—De cinco y media á siete de la tarde las Cuarenta horas. JUDICIALES El juez de instrucción de este partido ha participado á la Audiencia para que surta efectos electorales la pena que le fué impuesta al procesado Pascual Chemorro Serra.

El mismo interesó la busca y captura del procesado José Antonio Castelló y Tamaña. La sala de gobierno de la Audiencia territorial ha designado ya los juzgados municipales que han de renovarse en el presente año con arreglo á lo prevenido en la ley de 6 de agosto de 1907.

Las instancias para solicitar los cargos de Justicia municipales que ahora se renuevan, deberán presentarse en la secretaría de gobierno de aquella Audiencia, con los documentos comprobantes, desde el 1.º al 14 de agosto próximo.

Ha léndose vacante el cargo de fiscal municipal de Castellón, lo ha solicitado D. Manuel Torralba Lafarge, y en cumplimiento de lo que dispone el art. 5.º de la ley de Justicia municipal, se hace pública para que puedan presentarse dentro del término de quince días, en la secretaría de gobierno de la Audiencia territorial de Valencia observaciones ó reclamaciones contra dicho interesado, con documentos comprobantes.

El Boletín oficial anuncia las siguientes vacantes: Fiscal municipal suplente de Zúñiga. Juez municipal de Villavieja. Fiscal municipal suplente de Almenara. Juez municipal suplente de Alcañal. Fiscal municipal de Benigüela. 11. de Ovejas de Viromán. Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes documentadas en la secretaría de gobierno de la Audiencia territorial de Valencia en el término de quince días, á contar desde el día de ayer.

COMIQUERIAS Esta noche se celebrará en el teatro de Verano, el beneficio del director de la compañía Sr. Lera, poniéndose en escena las obras que ya anunciamos oportunamente y estrenándose «La Verbena», que expresamente para el beneficiado han escrito dos pleitudos autores locales.

Esta tarde será crecidísimo el paldio de localidades y todo hace presumir que el beneficio del notable artista constituirá un verdadero éxito.

Para el jueves próximo se anuncia el beneficio de la graciosa tiple cómica señorita Pura Montoro.

En breve empezarán los ensayos de la zarzuela «El guardabosque» original de nuestro compatriota en la prensa Martín Casas, con coreografía del músico del Regimiento de Tetuán Sr. Zarzoso.

Remitido

Sr. Director de LA PROVINCIA.

Muy señor mío: No recurro á su benevolencia para que inserte esta carta en ese diario, porque no cuento con ella; pero sí invoco el derecho que me concede la ley de imprenta para hacer pública mi contestación á los ataques que en los números 1020 y 1022 se me dirigen, y ruego á usted se sirva ordenar la inserción de mi réplica dentro del plazo fijado en dicha ley.

Si discutir las razones que alega LA PROVINCIA para meterse á desfondar de enuertes, por ser de todos conocidas, tratándose de mí, me consolaré á publicar las disposiciones oficiales, cuyo conocimiento deseo, y á hacer algún ligero comentario sobre las mismas.

MI NOMBRAMIENTO: ... En uso de las facultades que concede á los Rectores la legislación vigente de Instrucción pública, número á D. Juan Antonio Birtual Ortiz, maestro en propiedad de la escuela de niños del Grac de Castellón, dotada con el sueldo anual de 825 pesetas, en virtud de oposición.—Lo que traslado... etc.

Desde LA PROVINCIA en su número del jueves que, sin oposición, disfrutaba la escuela que tengo. En las mismas en que obtuvo su protección la suya, obtuve yo la mía. Con la misma calificación ambo; pero con la diferencia de número que á él dió Castellón y á mí el Grac. El sabe cómo, en las mismas condiciones, se legran los primeros lugares.—D. vid Santa, un cooperador nuestro en aquellas oposiciones, podría decir algo de la habilidad del Sr. Cano.—Yo era primero, y allí fui muy contento á somar lo que quisieron dar.

Mi traslado: ...Vista la instancia documentada de D. Juan A. Birtual Ortiz, maestro en propiedad de la escuela pública de niños del Grac de esa Ciudad, solicitando ser trasladado fuera de ella para que sea nuevamente en el barrio de San R. que de esa Ciudad, y teniendo en cuenta los favorables informes de las Juntas local y provincial de primera enseñanza, como también la Orden de la Superioridad, fecha 21 de febrero del corriente año, (Esta orden se refería á una maestra de Ortigosa) este Rectorado ha tenido á bien acordar á lo que se pretende, ya que ambas escuelas son de la misma categoría y sueldo.

Lo que traslado, etc.—Castellón 25 de junio de 1901.

...Vista la instancia de D. Diego Sevilla y Sánchez, maestro interino de las escuelas elementales de niños de Valencia y opositor á las de su distrito inferior á 2000 pesetas vacantes en aquel distrito univ. vacante, pidiendo que se segregue á las oposiciones las escuelas rurales de San Roque, creado por el Ayuntamiento de Castellón en 1901 con el sueldo anual de 825 pesetas, cumpliendo de este modo lo dispuesto en el art. 5.º del Reglamento orgánico de 6 de julio de 1900, y visto también los informes emitidos por la Junta provincial de Instrucción pública de Castellón y el de San Roque.—R. acordando que la escuela de San Roque que fué provista para de contarse, previo informe favorable de las Juntas local y provincial, de conformidad con lo dispuesto en el artículo 80 del Reglamento de 6 de julio de 1900, nombrando al Rector de Valencia para desempeñarlo á D. Juan Antonio Birtual que servirá de Grac, de interino y sueldo que el asignado en la de San Roque.—R. entendiendo que la mencionada escuela de Grac, que fué vacante el Sr. B. resu, fué provista por oposición en el año 1901.—R. entendiendo que con posterioridad y por órdenes de Subsecretaría de 17 de enero de 1902 y 26 de julio de 1907 y Real orden de 26 de noviembre del propio año, D. Juan Antonio Birtual fué admitido en la categoría 1100, 1875 y 1650 pesetas, siendo esta última la que corresponde á las escuelas de Castellón.—Considerando que el traslado del Sr. Birtual se efectuó de conformidad con lo dispuesto en el art. 80 del Reglamento orgánico de 6 de julio de 1900, vigente en aquella época y cuando cumplió lo preceptuado en el 5.º del propio Reglamento, y que fué provista por oposición la escuela que fué vacante.—Considerando que el referido traslado es legítimo por las órdenes y Real orden citadas que han reconocido á D. Juan Antonio Birtual las categorías intermedias hasta llegar á la de 1650 pesetas, correspondiente á las escuelas de Castellón, esta Subsecretaría, de conformidad con los informes de la Junta provincial y Rectorado, ha acordado desestimar la instancia de D. Diego Sevilla Sánchez.—Lo que traslado... etc.—Castellón 18 marzo de 1903.

Después de esto, puede hacer LA PROVINCIA los comentarios que quiera respecto á la igualdad de mis sueldos y situación; puede seguir, si le place, tratando de molestarme, si perfectamente el propósito de los insidiosos ataques que me dirige y cuando será oportuno contestarlos de una manera adecuada.

Y no he de decir nada más. Le besa la mano su atento seguro servidor,

JUAN A. BIRTUAL. Castellón 12 de julio de 1909.

Nuestros artistas

Rafael de Lara

Esta noche celebra su beneficio el director de la compañía que está en el teatro de Verano, cuyo nombre encabeza estas líneas.

Mi veces hemos rendido en estas mismas columnas el merecido tributo de admiración al distinguido artista, y como nota de actualidad una vez, en que muy á la ligera, algunas notas biográficas del notable actor.

Nació en Córdoba, de familia distinguida y acaudalada, figurando entre sus apellidos los de Pinada de las Infantas y López de Padilla. E' fue en el colegio de Jesuitas, de donde se escapó, revalidándose de Bichiller en el Instituto de Córdoba, pasando luego á Sevilla donde cursó la carrera de Derecho, faltándole solo dos asignaturas del último grupo para concluir la carrera.

Su afición á la música y el conter con una bonita voz de barítono, le hizo dar lecciones de canto con D. Francisco Rabinet, sin pensar dedicarse por aquel entonces al Teatro, y siendo uno de los fundadores del hoy Real Liceo Filarmonico Cordobés.

Disgustado de familia y la pérdida de la fortuna que le dejaron sus padres, le decidieron á dedicarse de lleno al arte lírico, no sin antes, como buen actor, haber hecho pruebas con los toros, conversación de que el día tenia asignada la fatosa valor para llegar á ser un matador completo.

Marchó luego á Sevilla, donde debutó el día 83 con el Caballero de gracia de la ópera «Gran-via», en una compañía donde figuraban tipos como los célebres Antonia Garó y Concha Martínez, la inolvidable Rosa Olayos; actores como Salvador Vidella, R. del Sánchez, Royo y otros. Le oyó cantar el maestro Caracasa y contrastó el acto seguido. Estuvo nueve años, llegando á ocupar los principales puestos en unión del difunto Pinada y algunos artistas todos de renombre, interpretando todo el repertorio de óperas francesas. Debutó en la compañía de Córdoba, figuró en compañías dirigidas por R. Garó, por Joaquín Vázquez, por el notable director Eugenio Fernández, entrando á formar parte de aquella compañía que en la temporada del 93 al 97 se formó en el Circo Páris, para dar un viaje por el género grande, trabajando en ella de Miguel Saver. Cinco años figuró en ella, interpretando las hermosas producciones de los maestros Chapí, Bretón, Granados, Vives, B. y otros que dieron repertorio á las temporadas.

Llama sus maestros en el Teatro á el mismo Circo y á Miguel Soler, poseyendo autógrafos de los principales autores, algunos de los es verdaderamente dignos de enorgullecer á un artista. Ha trabajado en los principales teatros de España: en Madrid solo, 12 temporadas, y otros en Barcelona, Bilbao, Valencia, Zaragoza, Sevilla y principales poblaciones.

Espíritu activo y emprendedor, fué uno de los intelectuales de la hoy extinta Asociación de Actores, cuya idea llevó á feliz término, siendo suyo el original del primer reglamento orgánico que tuvo la dicha sociedad, hecho el 10 de enero de 1901 y cuyo también el reglamento que hoy rige para el teatro y de funciones. Su carácter democrático, que se avenía mal con las exigencias de los falsos próceres teatrales, le hizo apartarse algo de la lucha activa social que existe dentro de la clase, una pudiendo obtener títulos que á otros enorgullecerían.

Fuó el secretario de la primera Junta de la Sociedad y figuró con el núm. 5 entre los socios fundadores.

En cuestión de libertades no tiene preferencia por nadie; entre los músicos su favorito y por el que siente adoración, es por el insigne Chapí, siendo uno de los individuos que formaron la Comisión organizadora del homenaje que se le tributó en el Principal de Valencia, leyendo el discurso necrológico que tan magistralmente escribió Guillén Esyo.

El notable actor lamenta hoy la pérdida de sus facultades vocales, pues él no envía por el que pueda cantar é interpretar la música del maestro Serrano.

Algún nos presenta al amigo Lera como un hombre de carácter adusto y poco menos que intratable. Nada más lejos de la realidad. Fuera de las funciones teatrales que hemos tenido el honor de compartir con él, nos ha precedido el notable actor, y llegando á ser novenas de ello en el transcurso de nuestras entrevistas, que se halla dotado de un carácter altamente simpático; átre per un amena conversación y consigue muy pronto hacerse nuevas y buenas amistades. Un riesgo olfativo hemos observado en él, y es el oficio que siente por la mentira. Nadie que quiera ser su amigo deberá andarle con mentiras, aún cuando éstas sean para favorecerle. Hablarle con la verdad en los labios es la gracia mayor que se le puede hacer á Rafael de Lara, y el no, que él nos desmentará.

La guardia civil este término en Coloma López, que usaba sin la Reg. Durante el día del Juzgado municipal. María de la Cruz, 15 y 17. Cirman Pilar, Antonia Miral, 28. Joaquín Gine Hospital provincial, Francisco Miral, 3. Ramón Marco los Chermé, 57. Vicente Domé, de Arnao Catalá.

Establecimiento en Castellón



Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura...

ESTABLECIMIENTOS EN TODAS LAS PRINCIPALES POBLACIONES DE ESPAÑA



Establecimiento en la provincia de Castellón

Burriana

Plaza Cervantes

Advertisement for Brandreth pills and Alcock plasters, including text like 'Cuando Quiera Vd. Píldoras tome las de Brandreth' and 'Emplastos Porosos de Alcock'.

Audiencia

Los juicios de hoy

Aménas.—Mariano Domingo Gil, ha ocupado el banquillo de los acusados en mérito de una causa seguida contra el mismo por el delito de aménas.

Defendido al procesado nuestro que rido amigo D. Manuel Fabra.

Después de los respectivos informes de las partes, el Sr. Presidente ha declarado el juicio concluso para sentencia.

Suspensión.—Por enfermedad del letrado defensor D. Miguel Solsona, se ha suspendido hasta nuevo señalamiento la vista de un juicio anunciado para hoy contra José San B rtoosé, procesado por el delito de lesiones.

Incidente.—El abogado D. Norberto Ferrer ha informado esta mañana en un incidente de aplicación.

Sucesos

CASTELLON

Cariocas conyugales

En la plaza de Teuán promovieron anoche un escándalo de órdago los conserjes Miguel Baix y Antonio Pitrah, y después de dirigirse mutuamente los más demagógicos epítetos, el marido la empujó a morras con su ora mitad, causándole una herida leve en la cabeza y una fuerte contusión en el brazo derecho.

La guardia municipal intervinó oportunamente apedregando á los exaltados conyugales y pasando al juzgado la oportuna denuncia.

Emulos de Fuentes

A bordo del vapor «Tauró» que ayer zarpó de nuestro puerto con rumbo al de Alicante, marcharon dos mosabes de corta edad que según propias declaraciones hechas á varios amigos, se proponen dirigirse á Bilbao para matricularse como alumnos en la escuela de tantrumsia recientemente creada en la capital vizcaína.

Los emulos de «Fuentes» se escondieron en una de las escolillas del barco, pero momentos antes de levar este ancla, fué descubiertos uno de ellos, obligándosele á desembarcar á pesar de la resistencia que opuso.

Las familias de los fogados pueleron el hecho en conocimiento del Sr. Gobernador.

ALBOACOR

Denuncia de casa

La guardia civil sorprendió cazando en este término municipal al veal o Pascual Coloma López, ocupándola una escopeta que usaba sin la correspondiente licencia.

Registro civil

Durante el día de ayer se hicieron en el Juzgado municipal las siguientes inscripciones:

Nacimientos

María de la Cruz Gómez García, Z regoza, 15 y 17. Circeán Pilar Porro, Zaragoza, 27. Antonia Michavilla Pasoual, Cantabria, 28.

Defunciones

Josquía Gñer Casanova, de 40 años; Hospital provincial. Francisco Miralles Campos, de 49 años; Ritala, 3. Ramón Marco Agest, de 57 años; González Chermé, 57.

Matrimonios

Vicente Doménech Oiva con María García Arzal Catalán.

Noticias telegráficas

(Servicio de la mañana)

MADRID

Consejo de ministros

El Consejo terminó á las ocho y media. La mayor parte de él estuvo dedicado á la cuestión de Marruecos, y principalmente al conflicto de Melilla.

El Sr. Alledesalazar informó á sus compañeros de la entrevista que ayer tarde celebró con el embajador de Marruecos y del cuestionario que le entregaron, al que contestará mañana.

Quedó aprobado el reglamento para la aplicación de las reformas introducidas en Correos, así como también numerosos expedientes.

Viajeras ilustres

La princesa Beatriz ha marchado á Inglaterra. La infanta Isabel fué en automóvil á Medina del Campo y planea realizar algunas excursiones á diversos puntos de Castilla.

BARCELONA

Embarque de tropas.—Rellevados de servicio

A causa de las dificultades que ofreció el embarque de ganado en el vapor «Buenos Aires», no pudo zarpar éste hasta las cinco de la tarde.

El capitán general Sr. Santiago estuvo por la mañana á bordo, presenciando el embarque.

Los expedicionarios fueron despedidos por los señores marqués de Comillas, gobernador militar general Imaz y comandante general de artillería Bonet.

Antes de la salida del «Buenos Aires» fueron entregados al coronel Sr. Eusegat, jefe de las tropas expedicionarias, los plenos de la kabila Guelaya y limitrofos.

El embarque se efectuó sin más incidentes que la caída á la bodega de los mulos que murieron, y un arillero que cayó al mar, siendo extraído sin experimentar otra cosa que el consiguiente remojón.

Calculase que el «Montevideo» que zarró anteayer, ha llegado á Melilla hoy de siete á ocho de la mañana, suponiéndose que el «Buenos Aires» hará la travesía en el mismo número de horas.

Con motivo del próximo embarque se ha dispuesto que desde hoy no presten servicio de plaza los batallones de cazadores de Barcelona, Alca de Tormes y Mérida.

TOLEDO

Discurso del rey

Al entregar el rey los despachos á los nuevos oficiales de infantería, pronunció un discurso elogiando su aplicación, añadiendo: «Desde hoy pertenecéis á la valiente infantería, preclaramente cuando un puñado de valientes ha demostrado cómo pelea el ejército español.»

Terminó D. Alfonso su patriótico discurso dando un viva España, que fué contestado con entusiasmo por los alumnos de la Academia y los nuevos oficiales, que desfilaron luego ante S. M.

Después de almorzar marchó el monarca á Madrid, haciéndosele entusiasta despedida.

SAN SEBASTIAN

¿Un hijo de Maceo?

Se encuentra aquí un joven negro, que dice que es hijo de Maceo. Cuenta la odisea que ha pasado en Francia, Inglaterra y España.

Es cultísimo, domina cuatro lenguas, hace pro estas de amor á España y desea marchar á Madrid para ingresar como voluntario en el ejército.

MELILLA

Sucesos de Melilla Preparativos

Se están reforzando rápidamente las fuerzas de Administración militar. El transporte de viveres resulta laborioso y ordenado. Se han montado magníficos hospitales de sangre y ambulancias.

Los heridos mejoran rápidamente. Sólo se encuentra gravísimo un soldado del regimiento de África á quien una bala le atravesó el pulmón.

Se han completado con los refuerzos enviados los cuerpos de infantería. La actitud desplegada para imponer el orden á los revoltosos ha tranquilizado mucho á la población civil.

Los generales Marina y Real se muestran incansables. La guarnición en general está entusiasmada. Muchos de los españoles y franceses allí residentes se encuentran ocupados en los trabajos de los ferrocarriles.

Muchos moros piden trabajo en toda clase de industrias. Los periodistas pagan triple precio en el envío de noticias, á causa de una avería sufrida en el cable directo de Ceuta á Cádiz.

Actitud de los moros

Las kabilas del Peñón se han negado á enviar contingentes al harka rebelde. Los moros de Ahucemas acordarán su actitud en una reunión que celebrarán en breve.

Las diversas fracciones de Beniscar han decidido enviar hombres para engrosar el harka rebelde. Varias tribus del interior predicán la guerra santa.

El general Real ha establecido dos líneas de vigilancia para evitar sorpresas. La kabila de Frajana ha reiterado que combatirá á harka rebelde y avisará á la plaza en el caso de que éstos intenten un ataque.

En la bahía de Mar Chica ha sido botada una lancha de vapor del crucero «Numancia», armada con un cañón.

Efectos de la artillería

Un kabileno que trabajaba con los obreros españoles el día de la agresión dice que se vio obligado á unirse á los revoltosos, pero que no tomó parte en el combate.

Añadió que la primera granada cercenó la cabeza de un kabileno y la segunda estalló sobre una roca y destruyó á varios indígenas.

Los moros decían que los cristianos estaban endemoniados y que les mataban sin verlos. Los efectos de la artillería les anonadaban.

Regocijo

Existe gran regocijo por la noticia de que pronto llegarán refuerzos á bordo del «Montevideo» y «Buenos Aires».

En la última junta que celebraron las kabilas se dividieron las opiniones prevaleciendo el criterio de continuar con la amistad de España. Entre los moros leales que lucharon en nuestro favor, se distinguió el llamado Mauricio Guroty, apodado «El Gato».

Las tropas continúan en perfecto estado tanto físico como moral, estando por ello satisfechos los jefes. Se ha sabido que en el último cañonero los moros tuvieron doce bajas. A ses kilómetros del campamento español las kabilas de Beniscar y Frajana tienen instaladas varias tiendas; pero permanecen tranquilas.

El general Marina comunica á diario y con el transporte «Amirante Lobo», utilizando el helicóptero.

Trabájase con actividad para preparar alojamiento á las tropas que han de llegar. La organización de la artillería es admirable. Cuenta con dos baterías mixtas, dos montadas, dos de á pie y dos movilizadas. Una sección monta con rapidez en los talleres las cargas.

La Administración militar ha instalado también todos sus servicios. Los materiales son transportados desde la plaza al campamento en los trenes de la Compañía francesa del Norte Africano, siendo luego día ruidosos por ambulancias que se sirven para el transporte de acémilas.

PARIS

Sabio fallecido

Ha fallecido á la edad de 71 años el sabio Enrique Parville, famoso escritor que se hizo célebre por sus vulgarizaciones científicas. Era el finado director de «La Nature».

Por teléfono

Una desgracia

Villaresal 13, 3º 20.

En una alquería del término de Burriana ha sido encontrado el cadáver del veal de esta ciudad Pascual Vicent Vicent, de 38 años de edad y casado.

Parece ser que está maléfico, estando almorzando, un trozo de pan le ha obstruido la garganta, y no pudiendo ser auxiliado, murió por asfixia.

X.

Conferencia de las 4º 10 t.

Madrid, 13.

De Melilla

Nuevo cañonero.—Disparo de 200 granadas.—Un marinero herido.

Melilla.—Notifícase el general Marina que los moros de las kabilas de Beniscar y Benirán eran excitados por los rifíficos repletos de para que hicieran causa común con ellos, pues de lo contrario les declararían la guerra, después que ellos el cañonero «Merla de Molins» á recorrer la parte de costa recayente á las kabilas excitadoras y disparase sobre las mismas con el fin de hacer en ellas un escaramiento. Al efecto zarpó el «Molina» para la costa, más allá del Cabo Tres Foros y observando que los moros lo recibían hostilmente enfiló los aduares haciendo entre ellos 200 disparos de granada.

Los moros contestaron disparando sus fusiles resultando un marinero herido á consecuencia de un rebota de bala. El comandante del cañonero, en vista que los disparos de los moros alzaban el buque por encontrarse á 800 metros de la costa, ordenó retirarse á 1.000 metros y comenzó desde allí un vivo cañoneo que hizo retirarse los rifíficos, los que huyen desesperados al ver que las balas de sus fusiles no llegaban al cañonero. Pronto quedó berrida la costa de moros. Los disparos del «Molina» hicieron asimismo daños terribles en el cañonero quedando destruídos varios edificios y una mezquita.

El «Merla de Molins» recorre la costa dispuesto á dar un nuevo escaramiento á los rifíficos.

De Colombeche (Argelia) dicen que han sido asesinados por los moros tres obreros españoles, robándoles después cuanto llevaban encima, más 13 cabezas de ganado.

Nuevo uniforme. Muy en breve usará la guardia civil el nuevo uniforme aprobado para despoblado.

Entierro. Esta mañana se ha verificado el entierro de la sirvienta asesinada en la calle de Gravia, asistiendo el mismo bastente público.

La «Gaceta». Inserta hoy relación de ajustes. Concurso para una colección de cantos y baladas de una región española abierto por la Academia de San Fernando. Viajeros. El Sr. Maura sale hoy definitivamente para Santander. El ministro de Marina ha marchado á La Granja para pasar á la sesión regia varios decretos. El Sr. Rodríguez Sampaño saldrá uno de estos días para Galicia, y el Sr. Alvarez (D. Malquede) lo hará mañana para Asturias.

recibían hostilmente enfiló los aduares haciendo entre ellos 200 disparos de granada.

Los moros contestaron disparando sus fusiles resultando un marinero herido á consecuencia de un rebota de bala. El comandante del cañonero, en vista que los disparos de los moros alzaban el buque por encontrarse á 800 metros de la costa, ordenó retirarse á 1.000 metros y comenzó desde allí un vivo cañoneo que hizo retirarse los rifíficos, los que huyen desesperados al ver que las balas de sus fusiles no llegaban al cañonero. Pronto quedó berrida la costa de moros. Los disparos del «Molina» hicieron asimismo daños terribles en el cañonero quedando destruídos varios edificios y una mezquita.

El «Merla de Molins» recorre la costa dispuesto á dar un nuevo escaramiento á los rifíficos.

De Colombeche (Argelia) dicen que han sido asesinados por los moros tres obreros españoles, robándoles después cuanto llevaban encima, más 13 cabezas de ganado.

Nuevo uniforme. Muy en breve usará la guardia civil el nuevo uniforme aprobado para despoblado.

Entierro. Esta mañana se ha verificado el entierro de la sirvienta asesinada en la calle de Gravia, asistiendo el mismo bastente público.

La «Gaceta». Inserta hoy relación de ajustes. Concurso para una colección de cantos y baladas de una región española abierto por la Academia de San Fernando.

Viajeros. El Sr. Maura sale hoy definitivamente para Santander. El ministro de Marina ha marchado á La Granja para pasar á la sesión regia varios decretos.

El Sr. Rodríguez Sampaño saldrá uno de estos días para Galicia, y el Sr. Alvarez (D. Malquede) lo hará mañana para Asturias.

De Hacienda. Al ministro de Hacienda ha visitado esta mañana una comisión de navieros de cabotaje solicitando algunas concesiones que no ha otorgado el Sr. B. Sate.

Esta comisión nos ha manifestado que no se cedirá nuestro crédito de guerra porque todavía no se ha exotado el que se consintió últimamente de 3 millones y medio.

La prensa extranjera. París.—«Le Temps», comentando las medidas de precaución adoptadas por España en la región de Melilla, dice que no consentirá á España porque quiera pagar fuerte y pronto y añade que cree puede tenerse absoluta confianza en la represión necesaria que prepere.

Creo «Le Temps» que el incidente local de Melilla no puede repercutir en las negociaciones actuales entre los gobiernos español y marroquí.

Añade que Francia y España colaboran en Marruecos para lograr un porvenir de perfección que hay que tener en cuenta por sobre los incidentes y contingencias como los recientemente ocurridos en el Rif.

Conferencia de las 5º 10 t. Desde Melilla Enfermo. Se encuentra enfermo á consecuencia de las fatigas de estos últimos días, el teniente coronel Sr. González Gutiérrez.

La dolencia parece de importancia.

Fugitivos. A bordo del correo franco han marchado á Tánger 13 familias de moros acomodados, huyendo de las consecuencias que pueden acarrearles el actual estado de cosas.

También han salido con dirección á Tetuán 25 familias más.

La mayoría de ellos eran comerciantes.

El «Buenos Aires». Ha llegado el trasatlántico «Buenos Aires», conduciendo la brigada mixta que manda el general Imaz.

A causa del mal estado del mar, no han podido efectuar las operaciones de desembarco.

Pidiendo trabajo. Numerosos grupos de moros solicitan con tinuamente del general Marina en la alquería trabajo en las minas.

A los que se les concede tal pretensión, se les entregan unos paños para que no sean molestados en lo más mínimo.

Sobre el cañonero. Los marineros de «Merla de Molins» han manifestado que el cañonero de ayer causó graves daños en el campo moro, siendo el sitio más castigado por los mortíferos disparos del buque español, el edificio llamado del «Morabito».

Un episodio. Al encontrarse por las fuerzas españolas un reconocimiento después del ataque á las lomas, fué encontrado escondido en una cueva un niño de cuatro años, hijo de un rifífico que murió en el referido ataque.

Varios moros se presentaron en el campamento para recoger al niño, pero ésta se puso á llorar negándose á marchar con aquellos.

La pobre criatura fué conducida á presencia del general Marina y pocos momentos después llegaba al campamento una mora hermosa, ma que resultó ser la madre del niño.

La escena que entonces se desarrolló fué emocionante, impresionando hondamente á cuantos la presenciaron.

El general Marina ordenó que le fuese entregado el hijo á su madre, disponiendo además que se le faciliten viveres, dinero etc.

En el Atalayón. Ha quedado emplazada en la cuspide del Atalayón una batería de campaña.

Otras noticias. Continúan activamente los trabajos de saneamiento. Entre los cadáveres recogidos estos días han sido reconocidos los de dos moros que gozaban de gran prestigio y autoridad entre las suyas.

«Bombita». Continúa avanzando rápidamente en su carrera el popular diestro de Tomares.

Esta mañana ha estado en la plaza de Toros haciendo ejercicio.

Risarlo ha torreado de aspe, y de muleta, simulando la muerte de banterillas y la de matar, saltando la valla, etc.

El valiente torero se encuentra muy agil y le última cruzada no ha merecido en nada sus foudades.

El próximo sábado marchará á Toulouse (Francia), en cuya plaza ha de torrear el día siguiente.

De viaje. Ha marchado á París la infanta D. Eulalia.

La infanta D. Fernando y D. María Teresa saldrán mañana para La Granja, desde donde se trasladarán á Madrid con objeto de pasar unos días al lado de sus padres los príncipes de Baviera.

De Barcelona Próximos embarques. Es esperado el vapor correo «Ciudad de Cádiz», con objeto de embarcar el resto de la Brigada mixta.

Se ha concedido un plazo de tres días para que se incorporen á sus respectivos cuerpos todos los soldados últimamente llamados.

Transcurrido el citado plazo, los que no se hayan presentado serán desistidos rebeldes.

La censura. La rigurosa censura que se ejerce, no ha dejado pasar otras noticias que nuestro conforiente se esfuerza en transmitir.

SUORTESOS.

De la casa Augusto Barrons y compañía. Colocación en Barcelona á las 1711 de la tarde el día 13 de julio de 1909.

Interior 8º05. Amortizable 100.0. Colonial 00.00. Nortes 79.00. Alicante 92.80. Orense 00.00. Exterior 97.90. Interior 86.00. París 103.55. Londres 27.57.

CARLOS G. ESPRESATI. Corredor de Comercio. Se reciben órdenes para operaciones de bolsa.

Espectáculos. Teatro de Verano. Función para hoy (Beneficio del primer actor Sr. Lara).

1.º Alma negra. 2.º Corpus Christi. (Estrecho). 3.º De Verbena. (Estrecho). 4.º Alma de Dios.

A las ocho y tres cuartos. Cine de Ribaita. Para esta noche se anuncia el siguiente programa:

Dueto amoroso.—Tú me lo pegas.—Flor envuencada. Nota.—A las seis exhibirá tres obras de gran éxito.

Sesión vermouth á las 7.30; permanente de 9 á 11.

Imprenta de LA PROVINCIA

